
САМ МОК ВЕЛЕЛ Под «зелеными стандартами» во

всем мире понимают общие строительные требования, спо-

собствующие снижению энергопотребления и выбросов пар-

никовых газов в атмосферу. Теперь, когда Россия получила

право принять в 2014 году Олимпиаду, в стране задумались

над тем, как кардинальным образом изменить систему эко-

логического контроля в стране и внедрить «зеленые стан-

дарты», соответствующие мировым нормам.

В основу новых стандартов заложили уже действующие

санитарные нормы и правила (СНиПы). «Российское зако-

нодательство на 85% совпадает с зарубежными 
”
зелеными

стандартами“, которые применяют при строительстве»,—

утверждает глава департамента государственной политики

и регулирования в сфере охраны окружающей среды и эко-

логической безопасности Министерства природных ресур-

сов Ринат Гизатуллин.

По мнению заведующего лабораторией НИИ строитель-

ной физики Российской академии архитектуры и строитель-

ных наук, одного из разработчиков недавно принятого ФЗ

«Об энергоэффективности» и члена технического совета ГК

«Олимпстрой» Юрия Матросова, соответствовать требова-

ниям МОК в части энергосбережения и энергоэффектности

олимпийских объектов можно будет, спроектировав объек-

ты по действующим российским нормативным документам

— СНиП №23–02–2003 («Тепловая защита зданий»).

В этом документе, по словам господина Матросова, при-

ведена классификация зданий по энергоэффективности. На-

иболее высокую энергоэффективность имеют классы зда-

ний А и В. Здания этой группы можно будет отнести к кате-

гории «зеленых зданий» в соответствии с европейскими тре-

бованиями, поскольку потребность в энергии на их отопле-

ние не превышает 15 кВт•ч/кв. м в год, а общая потребность

в энергии на отопление, горячую воду и бытовые приборы —

не более 120 кВт•ч/кв. м в год. «Например, девятиэтажное

трехсекционное отдельно стоящее жилое здание в климати-

ческих условиях Сочи будет потреблять 15,6 кВт•ч/кв. м при

норме по СНиПу 26,9 кВт•ч/кв. м. «То есть дом, построен-

ный по таким правилам, будет потреблять энергии на 42%

меньше, чем предписано СНиПом. И по этому критерию бу-

дет удовлетворять требованиям, предъявляемым МОК,—

говорит господин Матросов.— Эти показатели совпадают

с показателями, заложенными в зарубежную добровольную

систему сертификации зданий LEED, которая действует в

США и Канаде уже не первый год».

ДОБРОВОЛЬНЫЙ РЕГЛАМЕНТ Однако СНи-

Пы с нового года станут документами добровольного приме-

нения. Вместо них должны начать действовать технические

регламенты, в том числе строительный техрегламент «О бе-

зопасности зданий, строений и сооружений». Но он до сих

пор готовится ко второму чтению в Думе, и принять его до

2010 года, скорее всего, не успеют. Чтобы все же обязать

строителей олимпийских объектов в Сочи следовать стро-

гим правилам, в апреле ГК «Олимпстрой» совместно с

Минприроды и Минрегионом России, Ростехнадзором и

другими ведомствами разработали «Дополнительные эко-

логические требования и рекомендации к проектированию и

строительству олимпийских объектов». Эти правила содер-

жат перечень обязательных и рекомендательных меропри-

ятий и технологий, которые СНиПы не предусматривали.

Но как раз эти технологии и направлены на снижение выбро-

сов парниковых газов в атмосферу, уверили в ГК «Олимпст-

рой». Например, строителей олимпийских объектов обяжут

сортировать мусор. Его будут утилизировать на мусоропере-

рабатывающих заводах, что уменьшит объемы метана, выб-

расываемого в атмосферу. Еще строителям запретят исполь-

зовать асбест, озоноразрушающие фреоны. Обяжут исполь-

зовать местные строительные материалы для уменьшения

выбросов СО2 при транспортировке. Обязательные к испол-

нению требования предъявляются и к архитектурным ре-

шениям зданий. Например, при строительстве здания ледо-

вого комплекса в Олимпийском парке используют современ-

ные тепло- и пароизолирующие материалы для уменьшения

теплопередачи через ограждающие конструкции здания, а

также специальные энергосберегающие стекла.

ВЫДЕЛЕНИЕ И ПОГЛОЩЕНИЕ За время под-

готовки к Играм российские власти хотят достичь несколь-

ко амбициозных целей. Одна из них — соблюдение в реги-

оне во время строительства объектов и проведения олимпий-

ских соревнований принципа «нулевого углеродного балан-

са». Проще говоря, устроители Олимпийских игр намерены

уравнять объемы углерода, выброшенного в атмосферу во

время строительства и поглощенного из нее.

Министерство природных ресурсов России уже ведет ис-

следование по поводу изменения углеродного баланса в Со-

чинском регионе. «Уже сегодня ясно, что сделать баланс ну-

левым, как это написано в заявочной книге, не удастся»,—

признает Ринат Гизатуллин.

Еще одна не менее амбициозная цель устроителей Олим-

пиады в Сочи — создать национальный «зеленый стан-

дарт» на основе дополнительных экологических требований

к проектированию и строительству олимпийских объектов.

«Мы планируем создать сначала корпоративный 
”
зеленый

стандарт“, а затем как элемент олимпийского наследия он

станет стандартом для всей страны»,— заявил BG вице-пре-

зидента ГК «Олимпстрой» по вопросам экологии и природо-

охранной деятельности Станислав Ананьев. Однако как бу-

дут применять этот стандарт во всей стране, господин Ана-

ньев разъяснять не стал.

Удастся ли устроителям Олимпийских и Паралимпийских

игр в Сочи достичь «нулевого углеродного баланса» и в ка-

кой степени повлияют на экосистему Сочинского региона

олимпийские объекты, мы узнаем не ранее, чем олимпийская

стройка закончится. «Пока требования к олимпийской строй-

ке сформулированы в общих чертах, создание 
”
зеленого

стандарта“ еще впереди,— говорит Юрий Матросов. ■
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ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ ЗДАНИЯ ЛЕДО-
ВОГО КОМПЛЕКСА В ОЛИМПИЙСКОМ
ПАРКЕ ИСПОЛЬЗУЮТ СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕПЛО- И ПАРОИЗОЛИРУЮЩИЕ 
МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ УМЕНЬШЕНИЯ 
ТЕПЛОПЕРЕДАЧИ ЧЕРЕЗ ОГРАЖ-
ДАЮЩИЕ КОНСТРУКЦИИ ЗДАНИЯ, 
А ТАКЖЕ СПЕЦИАЛЬНЫЕ 
ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЕ СТЕКЛА

НУЛЕВОЙ ВАРИАНТ КАК И КАЖДУЮ СТРАНУ, ПРИНИМАЮЩУЮ У СЕБЯ ОЛИМ-

ПИАДУ, МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОЛИМПИЙСКИЙ КОМИТЕТ (МОК) ОБЯЗАЛ РОССИЮ ПРИ СТРОИТЕЛЬСТ-

ВЕ ОЛИМПИЙСКОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ В СОЧИ ПРИМЕНИТЬ ТАК НАЗЫВАЕМЫЕ ЗЕЛЕНЫЕ СТАН-

ДАРТЫ. ИХ В РОССИИ УЖЕ НАЧАЛИ РАЗРАБАТЫВАТЬ. ЧИНОВНИКИ, ВПРОЧЕМ, УЖЕ СЕЙЧАС ГОВО-

РЯТ, ЧТО ДОСТИЧЬ «НУЛЕВОГО УГЛЕРОДНОГО БАЛАНСА», КАК ОБЕЩАЛИ МОК ПРЕДСТАВИТЕЛИ

РОССИИ, В СОЧИ ВСЕ РАВНО НЕ УДАСТСЯ. АННА ГЕРОЕВА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔

СТРОИТЕЛЯМ В СОЧИ 

ПРЕДЛОЖЕНО НЕ ПРОСТО

СДАТЬ ВСЕ ОБЪЕКТЫ 

ВОВРЕМЯ, НО ЕЩЕ 

И СОБЛЮСТИ «НУЛЕВОЙ

УГЛЕРОДНЫЙ БАЛАНС»

ДЛЯ КИТАЯ ОЛИМПИАДА

СТАЛА ПОВОДОМ ПРОВЕСТИ

«ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ РЕВОЛЮ-

ЦИЮ» В СТОЛИЦЕ: ЖИТЕЛЯМ

ЗАПРЕТИЛИ ТОПИТЬ УГОЛЬ-

НЫЕ ПЕЧИ, А С УЛИЦ ИЗЪЯЛИ

АВТОМОБИЛИ С ДВИГАТЕЛЯ-

МИ УСТАРЕВШЕГО ТИПА

Представитель Программы ООН по защите окружающей среды (ЮНЕП) ТЕОДОР ОБЕН 

рассказал BG, что внимательно следит за организацией Олимпийских игр-2014 

и удовлетворен их экологической составляющей.

BUSINESS GUIDE: Экологическая программа ООН призывает государства к постоянному совершенст-

вованию своих экологических стандартов. В Сочи олимпийские объекты располагаются в непосредст-

венной близости от биосферного заповедника. Российские власти следуют вашим рекомендациям по

строительству?

ТЕОДОР ОБЕН: Конечно! Например, по нашей рекомендации устроители Олимпиады перенесли сан-

но-бобслейный комплекс и горную Олимпийскую деревню с Грушевого хребта, который находится в

непосредственной близости от Кавказского биосферного заповедника. Проекты было решено «отод-

винуть» от природоохранной зоны на несколько километров. Кроме того, по нашей рекомендации к на-

чалу Игр в Сочи построят два мусороперерабатывающих завода, благодаря чему будет сокращен выб-

рос в атмосферу парниковых газов.

BG: Строительство объектов в Сочи находится на начальной стадии. Вы говорите, что уже сейчас регу-

лярно проводите мониторинг окружающей среды. Обнаружили ли вы какие-нибудь проблемы на олим-

пийской стройке?

Т. О.: Я знаю, что некоторые экологические организации выражали недовольство ходом строительства

олимпийских объектов, в частности строительством совмещенной дороги Адлер—Сочи. Мы получали

письма протеста, однако проверить ситуацию можем только после того, как получим все факты. На

каждое заявление российских экологов комиссия по мировому наследию реагировала, присылала на

место будущей Олимпиады своих экспертов. Никаких существенных нарушений, связанных с экологи-

ческой составляющей Игр, комиссия не обнаружила.

«КОМИССИЯ РЕАГИРОВАЛА НА КАЖДОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ ЭКОЛОГОВ»
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